

オカトラノオ ヨモギ ヤマノイ

モカナムグラ クサフジ ハギ

ドグダミ

ウアゼ道イヌタデ オオバコ

ギシギシ キツネのボタン セリ

スキナ アオスゲ

エ休耕田ームラサキツユクサ イ

スホタルイ

オ河原(堤防) ヨシ トロザ

ネジバナ シソ ヨモギ

力体育倉庫裏一ホタルブクロ シ

ダコケ ドクダミ

(4) 郊土教材の選定(略)

「いわきの自然のスライドを見て」

ぼくは動物には前から興味、関心があつたけれど植物にはぜんぜん興味があつたませんでした。しかし、理科の第二分野を学習しているうちに、だんだん興味がわいて調べるにしがつて、環境によつてそこにはえている植物の種類に大きな違いがあり、光の強さに好みがあるということを知り楽しくなりました。郷土の植物を先生のように夏休みには写真に撮り調べてみたいと思ひます。また、これまでぼくの生まられたところ“いわき”はあまり好きではありませんでしたが、このスライドや野外観察を通して、なかなかよい所だなあと見直しました。植物はいろいろの条件にさらされても生きているんだということを知り、さらにきれいな美しい植物を他の地区に求めて行ってみたいと思います。これを見て本当によかったです。

よかつた思います。

△実践2、銅の酸化と還元の相互関係を生徒個々に取ませた例▽

教材教具の自作は教師だけでなく、生徒と共に器具を製作して実験を行うことは、主体的な学習にきわめて有効な手段である。

(1) ねらい

都市ガスによる酸化銅の還元では準備、安全性などから生徒実験として敬遠されがちなので意外性をもつた知識的

好奇心を起こすような直接経験から生

徒の認識を変容させ一人ひとりの生

に自然を調べる能力や態度を身につけさせる。

(2) 材料 ガラス管(外径○・五セン

メートル) 銅板 エナメル線

ア 銅板をアルコールランプの外炎

で熱すると表面が酸化して酸化銅

(黒色)に変化する。

イ 四〇センチメートルに切ったガラス管をアルコールランプの内炎

の中に立て銅板を半分くらいガラ

ス管より先に突出して外炎の中に入

れると、炎の中の部分は、ただち

に還元される(図2)

チメートルくらゐの所で一〇秒間

セントルに切り、孔を開けエナメル線

一トルに引く。

ア 銅板を四〇センチメートル長さ六・〇センチメートルに

セントルに引く。

エ 還元された銅板を上方三〇セン

チメートルくらゐの所で冷却する。

オ 空気中に出しても再び酸化する

ことはほとんどない。

カ 班の個人個人が交替で何回でも

繰り返して実験することができる。

この方法はアルコールランプの還元

炎によるもので、自然対流を利用して

いることに気づかせたい。注意として

は、実験中ガラス管を炎よりはずさない。

この方法はアルコールランプの還元

炎よりはずすと空気が混入し、還元

したものが、途中で酸化してしまう。

ア 極めて簡単な実験なので、学習

に対し興味、関心を強く持ち、自分が行つた実験が成功すると大きな満足感、充実感を得ることがで

きた。

イ 班内で相互に助け合いが見られた。

あとがき

理科の授業の中で直接自然の事象に

ふれる活動を通して、生徒自らが課題

意識を持ち、主体的に学習に取り組む

ことができれば、充実した理科学習にならうと思う。

今後もいろいろな研究資料を参考にし、またこの二つの授業実

践を土台にし、更に新しい課題に取り

んでいきたいと思っている。

